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Христианство отрицает инстинкты
человека и человеческую природу?

 

Христианство отрицает инстинкты человека, значит, оно отрицает саму при-
роду человека? [Кифа. 2009. № 16 (106)]

Свящ. Георгий Кочетков: Христианство природу человека утверждает и раскрывает
как никакая другая вера, учение, мистическая практика. Инстинкты же у человека бывают
разные  – бывают соответствующие его собственной природе, а бывают и не соответствую-
щие. Христианство не отрицает инстинктов, соответствующих природе человека, но ставит
под подозрение все остальные или действительно отрицает то, что человеку не должно быть
свойственно, что привнесено грехом и злом мира сего, может быть, пагубными привычками,
окружением.

Так что вопрос в том, каковы инстинкты и какова природа. Задумайтесь над тем и дру-
гим, и вы не только ответите на этот вопрос, но и откроете для себя много важного и инте-
ресного в себе и вокруг себя, в ближних и дальних, в друзьях и во врагах, поймёте, почему
человек должен быть верным пути любви к Богу и к людям, причём ко всем, даже к врагам.
Любовь не инстинкт, но именно она образует базу для истинной природы человека. Без любви
природа человека разлагается и становится звериным или демоническим началом. Исходите
из этого, делайте соответствующие выводы. Не акцентируйтесь на инстинктах, они могут быть
свойственны и не человеку. Это не то, что больше всего украшает человека, это не то, что
выделяет его из животного или природного мира. Конечно, пока человек носит плоть, в нём
есть место и разным инстинктам. Если они не отводят человека от Бога, от пути любви, то их
можно принять, даже если они связаны прежде всего с плотью, с душевным устроением чело-
века. Но если инстинкт отводит человека от Бога и от ближнего, от закона любви и свободы,
то он должен быть отвергнут. Бог вам в помощь.

Как из всех людей выделить тех, к кому следует по Евангелию относиться как к
свиньям и собакам? [Кифа. 2008. № 14 (88)]

Свящ. Георгий Кочетков: Евангелие не говорит о том, что к кому-то надо относиться
как к свиньям или собакам. Ни к кому не надо так относиться. Но бывают «свинские и соба-
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чьи» ситуации. Люди иногда устраивают себе или другим свинскую или собачью жизнь, и хотя
это вовсе не значит, что они сами свиньи и собаки и достойны этого, всё-таки человек должен
быть ограждён от свинства и от пёсьей нечистоты. Именно это объединяет свиней и собак,
ведь с точки зрения Ветхого Завета это животные нечистые. Так что вопрос задан, судя по
всему, не очень корректно. Евангелие говорит о сути дела: «Не мечите бисера перед свиньями»,
т. е. святыню свою, веру свою, любовь, надежду, свободу и истину, дары Духа – не давайте на
попрание людям, которые могут при этом вести себя нечисто, как те самые собаки и свиньи,
которые могут только попирать, хрюкая, рыча или устремляясь в бездну. Надо уметь беречь
святыню от всякой профанации, от её десакрализации. Когда святыня перестаёт быть святы-
ней, тогда она подобна дару небесному, утерявшему свою силу. Наша христианская жизнь –
один из таких даров, и поэтому говорится, что она как соль, которая не должна терять свою
силу, иначе она будет выброшена на попрание людям – на попрание как раз такое, о котором
говорится в известном евангельском месте о бисере, попираемом свиньями. Вот в этом вся
суть. Очень многие современные люди на это не обращают внимания, для них не существует
понятия чистого и нечистого, для них не существует понятия святого и профанного. И поэтому
очень часто к святыне относятся как к вещам профанным и тем самым обесчещивают и людей,
и историю, и народ, и человеческие отношения, и всё, что должно храниться в глубине, в сердце
человека как подлинная святыня.
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Стоит ли продлевать жизнь на Земле, если мы

посланы мучиться за грехи своих предков в
болезнях, войнах, предательстве, лицемерии?

 
Есть работа, которая нравится. Очень много дел, которые надо сделать, большие

цели, но вместо того, чтобы заниматься дома после работы делами, хочется отвлечься,
ни о чём не думать, спрятаться в свою нору. А дела не делаются. Как с этим спра-
виться? [Кифа. 2011. № 1 (123)]

Свящ. Георгий Кочетков: Ваш вопрос можно рассматривать на разных уровнях:
смотря какие дела и смотря какая «нора». В разных ситуациях будут разные ответы. Будем
считать, что у вас ситуация (довольно распространённая в наше время), когда человек дей-
ствительно поработал, т. е. немного пошевелился днём, а потом приходит домой, и ему хочется
расслабиться, отдохнуть, и даже не потому, что он устал, а потому что такова привычка. Ещё
одна причина – слишком большие эмоциональные напряжения, которые в наше время возни-
кают каждый день. Чаще всего люди сами виноваты в этом, потому что у них не то чтобы слиш-
ком велик объём дел, но их подавляет суета, огромное количество лишнего, зряшного. Когда
человек делает много хорошего, действительно соответствующего воле Божьей, он не устаёт и
ему не нужно лишний раз прерываться, отдыхать. Все эти желания преследуют лишь человека,
сердцем преданного суете, подчинившегося ей – не важно, добровольно или недобровольно.
Если ваш случай именно такой, нужно просто освободиться от суеты и направить свои усилия
на познание воли Божьей. Нужно знать, чего хочет Господь от вас лично, т. е. знать своё при-
звание, понимать, зачем вы живёте на земле. Иначе говоря, нужно начинать с самого главного
в жизни – с её смысла. Чтобы в вашей жизни было меньше инерции, бессмыслицы, пустоты,
меньше грехов и пороков, злобы, зависти, безверия, вам нужно подумать, «что такое хорошо
и что такое плохо», как и чем вы живёте, зачем вы работаете, приходите домой, делаете одно,
другое, третье… Та расслабленность, граничащая с унынием, о которой вы говорите, – след-
ствие именно неустроенности вашей внутренней, духовной христианской жизни, даже если вы
считаете себя человеком верующим. Постарайтесь найти свой путь, не просто исходя из сооб-
ражений полезности, ведь они часто бывают слишком субъективны, а то и затронуты эгоизмом,
но ища большего. Думайте, молитесь и действуйте.

Стоит ли продлевать жизнь на земле, если мы посланы мучиться за грехи своих
предков в болезнях, войнах, предательстве, лицемерии? Не лучше ли умереть при родах?
[Кифа. 2011. № 1 (123)]

Свящ. Георгий Кочетков: Это странный вопрос. Непонятно, как у вас возникло убеж-
дение в том, что мы призваны страдать за грехи предков. Это позиция не христианская в прин-
ципе. Подумайте, откуда она у вас. Попытайтесь согласовать её со словом Христовым, с Еванге-
лием, с христианским отношением к жизни человека, к смыслу этой жизни. Тогда вы поймёте,
что христианство должно освобождать человека от греха и смерти, а не подчинять его им. Хри-
стианство призвано возрождать личность во всей полноте и свободе духа и смысла её существо-
вания. У вас здесь произошёл какой-то «системный сбой», и нужно говорить о самых началах
жизни, о том, хотите ли вы быть христианином, и если да, то насколько это реально осуществ-
ляется в вашей жизни, насколько ваше умонастроение соответствует воле Божьей и истине.
Надо делать всё, чтобы человек жил – и при этом жил осмысленно и духовно, чтобы он стре-
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мился к полноте и совершенству жизни. Если это будет так, то мысли, подобные тем, что содер-
жатся в вашем вопросе, никогда больше не придут вам в голову.

За что наказывает Бог тех язычников, которые никогда не имели возможности
узнать о Христе? [Кифа. 2011. № 6 (128)]

Свящ. Георгий Кочетков: А откуда вы взяли, что Бог их наказывает, и наказывает
больше, чем не-язычников, которые знают о Христе, а живут подчас хуже, чем язычники? Я
думаю, что нужно всё-таки помнить слова Писания о том, что кому больше дано, с того больше
спрашивается. Поэтому если нам больше дано как верующим, как христианам, спрос с нас
больше. Я думаю, что нас Бог наказывает больше. Наша страна находится до сих пор ещё в
состоянии нераскаянном и не оправданном Божьей благодатью. Да, у нас есть святые, они все-
гда были, и слава Богу. Но народ в целом пока назвать освободившимся от проказы советского
времени, от этой чумы, от её последствий, нельзя. Поэтому в нашей жизни так много вра-
нья, так много разврата, так много корысти, жестокости. Вся наша коррупция, преступность,
вся наша оторванность от каких-то естественных норм человеческого общежития и личной
жизни – всё это как раз говорит о том, что мы пока ещё не получили прощения от Бога за
наши бесчисленные грехи перед своей страной, перед своим народом, перед всем человече-
ством, которые были совершены в нашей стране прежде всего в XX веке, так как это было
самое страшное время нашей истории. Так что я не могу согласиться с вами, что язычников
Бог наказывает каким-то особым образом.

Не думайте, что японцы (если вы их имеете в виду) – такие уж язычники. Не забывайте,
что сейчас Япония  – страна в большей степени христианская, чем языческая. Но об этом
почему-то нигде не говорят. Говорят о том, как хорошо себя японцы ведут, как они муже-
ственно переносят все страдания, болезни и разрушения, но не говорят о том, что в Японии
центральные силы нации связаны как раз с обращением ко Христу. Там, конечно, не только
православные, православных там немного – всего лишь несколько десятков тысяч японцев и
приезжие верующие люди, – но есть ещё много католиков и протестантов. Сегодня они играют,
безусловно, решающую роль в духовной жизни своей страны. Если вы их считаете христиа-
нами, то посчитайте, какой огромный процент христиан в Японии, как и в Южной Корее. Это
уже почти что христианские страны. Так что я не вполне согласен с вашим основным тезисом
и считаю, что нам надо прежде всего посмотреть на себя, на то, что мы пока ещё находимся
под дамокловым мечом, пока ещё не оправданы, не очищены, что мы пока ещё наказуемы за
грехи свои и отцов наших. Давайте же освободимся от этого морока, от последствий страшного
советского времени, от наших собственных грехов, почувствуем свою ответственность за грехи
отцов. И тогда мы увидим расцвет нашей страны, нашего народа. Пусть это будет другая страна,
другой народ, но это будет то, что преемственно по отношению к лучшему нашему прошлому.
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Вроде живу, стремлюсь, всё равно

время от времени наступают периоды
внутренней пустоты и бездействия. Почему?

 

Что делать, если падаешь духом, как встать? Я считаю, что день-два можно уны-
вать, но не годами. [Кифа. 2011. № 8 (130)]

Свящ. Георгий Кочетков: Если говорить именно с христианской точки зрения, то уны-
ние даже на день-два – это уже серьёзный «звонок», который должен заставить человека заду-
маться о том, что не всё благополучно в его духовной жизни. Уныние вообще находится, как
известно, в списке смертных грехов. Конечно, при этом имеется в виду уныние как некое ста-
бильное внутреннее состояние, которое не тождественно ни депрессии как психологическому
состоянию, ни просто плохому настроению или, скажем, расстройству от какой-то неудачи.
Уныние – это форма расслабленности. Не случайно некоторые святые отцы считали, что уны-
ние вдохновляется бесом напрямую, что это есть бес в человеке, которого надо обязательно
изгнать, для чего и предпринимались различные аскетические, молитвенные, литургические и
прочие усилия. Конечно, коли это бес, то можно его запретить, т. е. можно запретить ему дей-
ствовать, запретить себе унывать. Вот депрессию запретить трудно: её надо как-то лечить, из
неё надо как-то выходить, изменяя структуру своей души. А дух уныния запретить можно. Я в
этом убеждался не однажды, когда люди действительно хотели избавиться от этого злого духа.
Для того чтобы от него избавиться, надо, во-первых, понять, что это дух злой, а во-вторых –
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что он действует на других людей, и человек унывающий отвечает при этом не только за себя,
но и за других, которых он тоже может спровоцировать на подобное духовное состояние.

Повторяю ещё раз: даже кратковременное уныние не может не быть разрушительным,
поэтому бороться с духом уныния надо всегда, так же как и с духом гордыни. Ведь ни для кого
не секрет, что дух уныния является оборотной стороной духа гордыни или, скажем, нечувствия
своего духовного призвания – конкретного призвания конкретного человека. Это когда чело-
век как бы теряет смысл своей жизни, духовный смысл своего призвания, или не видит в себе
сил для его исполнения, не видит никаких возможностей, т. е. видит тупиковую ситуацию.
Но тупики встречаются только в жизни неверующих людей. Если человек вдруг почувствовал
какой-то духовный тупик, значит, он или поленился найти выход, или же он действительно
потерял силу духа: ему не хватило смирения, не хватило дерзновения, не хватило смелости,
внутренней свободы, не хватило веры, доверия, любви… Вот об этом тогда и надо просить, об
этом надо молиться и к этому стремиться. И Бог вам в помощь.

Унывал ли Давид, когда согрешил? По сути, что такое уныние – отказ от Бога?
[Кифа. 2011. № 8 (130)]

Свящ. Георгий Кочетков: Уныние – это ненадеяние на Бога, т. е. отсутствие надежды,
неспособность опереться на крепкую руку Божью, на Его силу и любовь, на Божье доверие, так
же как и отказ от подобного отношения к ближним. Уныние – это, как я уже сказал, оборотная
сторона гордыни, это всегда неспособность действовать адекватно, достаточно интенсивно и с
верой в положительный итог своих действий, благой результат.

Унывал ли Давид? Не знаю. Мне кажется, что он не унывал. Если вчитаться в строки
пятидесятого псалма, которые по преданию написаны царём Давидом именно после его греха,
то мы увидим: это псалом покаянный, который свидетельствует о том, что никакого духа уны-
ния у царя Давида не было. Он потому и был пророк и святой царь, что хотя он и согрешал –
иногда тяжко, даже смертно согрешал с точки зрения заповедей и закона, – но умел каяться и
освобождаться от последствий смертных грехов, умел изменить своё сердце и наполнить его
благодатью, духом владычественным, духом Господним. Во всех текстах Священного писания
Ветхого завета я не вижу никаких следов уныния у царя Давида, несмотря на двойной смерт-
ный грех, которым он согрешил – но в котором и покаялся после обличения пророком Нафа-
ном. Будем стремиться сами, по его примеру, никогда не унывать. Даже если, не приведи Гос-
подь, мы встретимся с тяжкими грехами, не будем предаваться унынию. Будем действительно
обращаться к Богу с покаянием, исправляя себя, исправляя своё сердце и наполняя его духом
Господним.

Что такое богооставленность? Зачем Бог оставляет человека, в каких обстоя-
тельствах? [Кифа. 2009. № 10 (100)]

Свящ. Георгий Кочетков: Богооставленность возникает из великой жертвенности.
Величайшая жертва Христа привела Его на крест. Как может сочетаться сила Божья со смер-
тью? Смерть – это последний величайший враг Бога, как сказано в Писании. Поэтому, когда
смерть приближается ко Христу, но смерть добровольная, смерть спасительная, Христос чув-
ствует, что вместе со смертью приближается страшная тьма, страшная мгла, страшная пустота
этой смерти, т.  е. то, что называется в Писании богооставленностью. Бог как бы оставляет
Иисуса, хотя Он всегда рядом с Ним и в Нём Самом. Но нужно принять до конца скорби и
страдания, и чтобы принять их серьёзно, надо не испугаться и краткого мига богооставленно-
сти. Христос умирает, но восстаёт из гроба, потому что Он не испугался смерти и пустоты. Он
готов был пройти через ад, через эту тьму, для того, чтобы выйти на свет и вывести на свет
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всё человечество и весь Божий мир, который готов служить Богу, готов отдать ради Бога самоё
себя и тем самым обрести спасение и преображение.

Вроде живу, желаю, стремлюсь, всё равно время от времени наступают периоды
внутренней пустоты и бездействия. Почему? [Кифа. 2010. № 14 (120)]

Свящ. Георгий Кочетков: У каждого человека есть некая синусоида жизненной актив-
ности, вдохновения. Человек вообще не машина. Он может жить, желать, стремиться и при
этом находиться в унынии или в депрессии. Хотя нужно сразу сказать, что это не одно и то же.
Депрессия – проблема психологическая или психическая. В наш депрессивный век ничего осо-
бенного в депрессиях никто не видит. Многие люди даже употребляют таблетки, и это обычное
дело. А вот уныние – проблема духовная. Можно предположить, что вы, скорее, описываете
ситуацию не депрессии, а уныния.

Уныние не случайно издревле в православной церкви считается смертным грехом, если
оно доходит до крайности, если человек уже готов отказаться от своей жизни или от Бога, от
нормального человеческого существования под влиянием этого духа. Часто основанием для
принятия в сердце духа уныния становятся разные грехи, например, расслабленность. А иногда
бывает, например, что человек просто перетрудился, переутомился, слишком понадеялся на
себя, предался гордыне, самоуверенности или своеволию. Тогда тоже возникает эта страшная
опасность и человеком может овладеть дух уныния.

С этим духом надо, безусловно, бороться – и постом, и молитвой, и умением побеждать
себя, умением запрещать в себе этого духа. Конечно, сначала нужно подумать, что же явилось
основой, посмотреть, с чего всё это началось, давно ли эта болезнь поражает ваше сердце, а
потом уже принимать меры. Хорошо посоветоваться с опытным духовником, потому что в
разных конкретных случаях могут быть довольно разные советы. Ещё о страсти уныния можно
что-то прочитать, о ней много писали святые отцы. И в наше время появляются интересные
произведения на эту тему. Например, о. Габриэль Бунге, недавно перешедший из католичества
в православие, известный духовник, немецкий монах, написал замечательную книгу, которая
называется «Акедия». «Акедия» – это и есть уныние, только по-гречески. Найдите эту книгу
и прочтите её. Это будет для вас во многих отношениях полезно. Но главное, не предавайтесь
духу уныния, помните, что уныние – это потеря вдохновения, это потеря доверия и веры, это
действительно тяжёлая болезнь духа и большая опасность. Принимайте срочные меры сами и
с помощью своих близких и ближних. Смотрите, кто из них больше всего для этого подходит.



.  Сборник.  «Бог и человек. Вопросы о вере и смысле жизни»

13



.  Сборник.  «Бог и человек. Вопросы о вере и смысле жизни»

14

 
Кто такие праведники?

 

Кто такие праведники?  – «Праведники воссияют как солнце в Царстве Отца
их» (Мф 13:43). Понятно, что это метафора, но о чём она говорит? [Кифа. 2008. № 6 (80)]

Свящ. Георгий Кочетков: То, что праведники воссияют как солнце, это правильно.
Дело в том, что праведники в новозаветной традиции и воспринимаются, прежде всего, как
носители Света божественной Любви, божественного Духа, божественного Огня. Правед-
ники – это не те, кто своей собственной человеческой праведностью пытаются умилостивить
Бога и пройти по пути спасения, а те, кто обретает этот Огонь, попаляющий многочислен-
ные человеческие согрешения, освобождающий от ответственности за них, от их последствий.
Все мы много согрешаем, это ни для кого не секрет. Но очень важно иметь внутри себя тот
огонь, который попалял бы весь постоянно налетающий на нас «хворост» грехов и согреше-
ний. Исключением здесь являются лишь тяжёлые, смертные грехи. За людей, имеющих такие
грехи, «согрешающих к смерти», как говорит апостол Иоанн, даже молиться уже трудно, даже
невозможно.

Поэтому здесь, собственно, проблемы нет. Праведники – это те, кто вмещает в себя дары
Божьи, у кого сердце открыто и расширено. Это не те, кто просто кажется перед людьми пра-
ведным, кто угождает людям, кто «приятен во всех отношениях», как дама известного сорта.
Многие ведь, к сожалению, считают, что праведник – это тот, кто похож на такую даму. А на
самом-то деле это не так. Откровение праведности и справедливости в Новом Завете – это
совершенно удивительное, величайшее откровение, которое сильно отличается даже от муже-
ственных образов Ветхого завета. И очень важно, чтобы мы поняли, что праведники в Новом
завете – это те, кто действительно, становятся светильниками в этом мире и сияют как солнце,
как звёзды, хотя и отличаются друг от друга во славе, т. е. в силе этого сияния. И это вновь и
вновь приобщает к Небесному Царству настоящих праведников и является для них путём не
только спасения, но и преображения себя и мира.
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Как понимать выражение «Будьте совершенны, как совершен Отец ваш Небес-
ный» (Мф 5:45)? Учитывая несовершенство человека, эти слова иначе как насмешку
трудно воспринимать. [Кифа. 2008. № 14 (88)]

Свящ. Георгий Кочетков: Мне представляется, что прямо наоборот: именно учитывая
несовершенство человека, только и можно оценить и правильно понять эти слова и поблаго-
дарить за них Христа. Потому что человек обычно несовершенен и считает, что так и должно
быть, что, мол, все грешные, «все чёрненькие и все прыгают». И раз уж никуда не денешься,
то и делать ничего особенного не надо, и удивляться в жизни нечему, и стремиться не к чему.
А Христос говорит иное. Он задаёт вектор этой жизни. Он не говорит: «Вы достигнете абсо-
лютного совершенства», Он говорит «будьте совершенны», т. е. стремитесь к совершенству,
приобщайтесь к Богу. Вы своими силами не можете быть совершенными, но вместе с Богом,
сотрудничая с Ним, с содействием благодати, божественной любви и свободы, вы можете это
совершенство если не обрести как свою собственность, то во всяком случае в нём пребывать
и им реально, жизненно пользоваться как силой Божьей.

В Боге проблем нет, они есть в людях, как известно. И одна из проблем возникает тогда,
когда человек обретает нечто не сам по себе, а лишь будучи вместе с другими людьми, и, тем
более, с Господом Богом. Именно поэтому нужна Церковь, где человек может пребывать с
людьми и с Богом. Может быть, многие современные люди и не понимают церкви потому, что
они не понимают этих слов Христа о совершенстве, как и других подобных слов Писания,
например, «Будьте святы, как Я свят (1 Петр 1:16), – говорит Господь».
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